

1186  
Jueves 1.º y Viernes 2 de Diciembre

UNION 1870

Año 1.º N.º 5.º — 3<sup>a</sup> Epoca.



# EL PAÍS.

DIARIO DE LA MANANA POLITICO NOTICIOSO Y COMERCIAL.

OFICINA DEL DIARIO  
CALLE 18 DE JULIO N.º 292

DIRECTOR -- FRANCISCO X. DE ACHA.

## SUSCRICIÓN

ADELANTADA POR UN MES 1 Ps,  
20 CTS. N.º SUELTO 6 CTS.

## ALMANAQUE.

Viernes 2 — Sta. Elisa Aurelia y Bibiana virg.  
y martires

—o—

## AGENCIA DE EL PAÍS EN MONTEVIDEO.

Mientras no nos sea posible, establecer en Montevideo, prevenimos à los quédeseen suscribirse a él, que pueden dirigirse a el repartidor D. Francisco Pereyra que vive en la calle de Médanos, esqui a de el Uruguay, ó à sus dependientes en la Capital.

## A LOS SUSCRITORES DE LA UNION.

Prevenimos à las personas que desean suscribirse al diario y no lo hayan recibido, ocurran à la Oficina à dárnos su nombre y dirección para hacerse llevar à su domicilio.

## EL PAÍS.

## EL TRIUNFO DEL 29 EN LA UNION

### Mentiras de los diarios de Montevideo, 250 hombres de baja en las filas de los Zumaces.

Cuanto mas tiempo pasa y mas datos hemos podido obtener sobre el Combate del 29, mas y mas esplendido se nos presenta el triunfo de nue tro valientes en ese dia, á pesar de las entradas y del cinismo conque los diarios de

Montevideo han tratado de desfigurar los hechos, para encubrir su vergonzosa derrota.

Ya dijimos y es la verdad, que confiad nuestra guarnicion como siempre lo está y entregada la poblacion al festejo de la toma del Cerro, sin esplicarnos y sin poder disculpar el hecho de no haber tenido aviso de la linea de que el enemigo avanzaba sobre el pueblo, sino en los momentos mismos en que estaba ya encima se echó la llamada para la tropa.

Lo que nos faltó por desir, pero que esta hoy confirmado, es que el enemigo, segun lo declara "El Siglo" nos avizó del modo siguiente:

"Al centro el 1º de Cazadores, Pasivo Urbano y Artilleria.

"A la derecha el 24 de Abril y 2º de Cazadores.

"A la izquierda el 3º de Nacionales y el 2º de Cazadores, y que cada Columna de estas llevaba un escuadron de caballeria."

Es decir que la fuerzas enemigas componian un total de 1500 hombres de las tres armas.

La ventaja de tomarmos casi de sorpresa, y el hecho no menos favorable para ellos de que en aquellos momentos mas de 1500 hombres nuestros, asieban por el Cerro, saciendo hasta cierto punto una legitima curiosidad, nos colocaban en la mas difícil situacion.

No importa; con todas esas contrariedades y desventajas, que no podemos dejar de lamentar se agruparon bien luego nuestros valientes en número escesivamente menor, y se trabó bien juego el combate en las calles, sin que se corona e mas que uno solo de nuestros cantones, el del Colegio, pues lo mas recio de la pelea

baba el paso, y echó á correr desesperadamente por la falda de la montaña.

—Dispara, conde; gritó Fruela al de Cangas, que pasaba á la sazon por debajo de su ventana.

Apuntó este su javalina, mas la voz de la sangre y el temor de herir al hermano de su rey convivieron su brazo.

—Bárbaro verdugo! exclamó Cixilia precipitándose hermosa, sublime de indignacion hacia su esposo: guardate de derramar la sangre de tu hermano!

El rey furioso desnudó su daga y con mano forzada hizo caer de hinojos á sus pies á la desventurada Cixilia; mas en aquel momento un brazo robusto sujetó el de Fruela que encontró ante sus hinojos a su hermano Aurelio, austero, y sombrío amenazador, cubriendo con el suyo el cuerpo de la reina

—¡Atrás, principe! gritó esta con tan imperioso acento, que Aurelio no pudo menos de retroceder: ¡hiere! continuó Cixilia levantándose imponente y majestuosa, y mostrando al rey su pecho: ¡hiere,

tuvo lugar en las calles, con la desventaja para nuestra gente, del fuego de la artilleria enemiga que fue incansante, pero sin provecho, pues solo tomaban por blanco las casas.

Toda la fuerza enemiga había conseguido llegar á la linea paralela de la Iglesia, de donde no consiguió pasar, sufriendo bajas considerables, hasta que emprendieron la retirada, forzados á ella por el arrojo imponente de nuestros valientes, cuya decision y cuyo heroísmo sobre pasa todo lo que pudieramos decir.

Esta es la verdad "verdadera" de lo ocurrido.

Ahora bien? que se proponía el Ejército encorralado con esa salida hasta la Union?

¿Tomar el pueblo poseicionarse de él?

¿Cuál ha sido el resultado de esa operación?

Llegar favorecidos por una sorpresa hasta la Union y no poder pasar un paso mas adelante de la linea de la Iglesia, donde en todas direcciones fueron cortados para tener que cejar luego y emprender una vergonzosa retirada, siendo escopeteados por nuestros valientes hasta mas de sus líneas.

El combate del 29 les cuesta como 250 bajas comprobadas entre muertos, heridos y desaparecidos.

Como ciento veinte y dos heridos, en 19 carretas y carros, entraron esa noche en el Hospital de Montevideo; en la Union y sus estramuros, se han recogido 17 muertos del enemigo, y como treinta heridos que se asisten en nuestro hospital; han dejado en nuestro poder un oficial de artilleria y dos soldados, con uno de sus cañones, armon etc. y como quince prisioneros.

Fruela y me haras una señalada mercod, porque solo con la muerte podré olvidar que has levantado tu puñal sobre mi pecho! ¡Hiere! esta muerte me será mas dulce que la lenta y amarga, que ha de causarme el recuerdo de tu残酷!

El rey contempló durante algunos instantes como aturdido la noble figura de Cixilia, que se asomaba á la estatua de la justicia celeste; poco a poco fué bajándose el brazo de Fruela, y por ultimo su mano calenturienta soltó el puñal.

Una inmensa gritería, que resonó muy próximamente arrastró á la ventana, y un gozo cruel iluminó su semblante. Sancha estaba privada de sentido en los brazos de su hermano en tanto que algunos hombres de armas de este rodeaban al infante Bimarano, aunque sin atreverse á tocarle.

—Preso á los subterraneos de mi castillo, gritó el rey á los montañeses, que desaparecieron con el principe,

Fruela abandonó el salón precipitadamente, y la reina ocultó entre las manos su semblante, mientras Aurelio la sostenia viéndola próxima á desfallecer, apesar de la fortaleza de su alma.

los fujitivos.

Un jay! doloroso, desgarrador, se esparió del pecho de la infeliz Sancha y fue a clavarse derecho en el corazón de la reina, que convulsa y anhelante seguía su carrera con sus asombrados ojos.

El conde de Cangas había logrado acercarse a Bimarano, que se había detenido transido de fatiga; pero haciendo este un último e inconcebible esfuerzo, salvó de un salto la enorme pena, que le estor-

## FOLLETIN.

—o—

## LA CORONA DE SANGRE

LEYENDA HISTÓRICA. ORIJINAL.

DE  
Dña. María del Pilar Sinues de  
Marco.

los fujitivos.

Un jay! doloroso, desgarrador, se esparió del pecho de la infeliz Sancha y fue a clavarse derecho en el corazón de la reina, que convulsa y anhelante seguía su carrera con sus asombrados ojos.

El conde de Cangas había logrado acercarse a Bimarano, que se había detenido transido de fatiga; pero haciendo este un último e inconcebible esfuerzo, salvó de un salto la enorme pena, que le estor-

¿Pero esto no es una completa derrota?

Que hubieran dicho los encorralados, si nuestro Ejército les hubiera llevado un ataque á sus trincheras y llegados al frente de ellas nos hubiesen desalojado, y traído hasta nuestras líneas escopeteados?

Como se llamaría este hecho?

Pues ese y no otro es el caso en que ellos se han encontrado en su ataque á la Unión.

Pero nada habla más claro que los mismos escritos de "El Siglo".

Lease sin pasión el siguiente artículo que copiamos de ese diario, que figura en la relación que á "Última hora" hacen del suceso.

Hélo aquí:

"El suceso del Cerro es el hecho más vergonzoso que se conoce en nuestros anales militares."

"Sin duda para que la indignación pública no pidiese estrecha cuenta de ese nuevo escándalo en nuestra situación singular, se imaginó de improviso la salida á la Unión."

"Pero la salida á la Unión, con su resultado negativo, en medio de la bravura que ha mostrado la guarnición, y del feliz éxito con que se llevó hasta la Unión, no hace sino dar nuevo pábulo á la justa indignación de que está poseida la guarnición."

"Es preciso modificar la situación política y militar del país."

No dicen estas palabras de *El Siglo*, que es una vergonzosa derrota la que han sufrido los encorralados?

Pero si esas confesiones no bastan, leanse estas otras del mismo diario y del mismo número; oigan nuestros lectores:

"No había plan ni hubo dirección.—Llegados á la Unión no supimos que hacer, y permanecimos durante hora y media nada mas que por permanecer, bajo el fuego certero y ventajoso que nos hacia el enemigo."

Confesión de parte, releva de prueba.

Pero sigamos copiando al *Siglo*:

"En esas condiciones no se alcanza que objeto tenía la salida, sino ha sido matar y morir para vengar, sin duda, el hecho vergonzoso e inexplicable de la fortaleza del Cerro."

"Por el gusto de matar hombres aisladamente al enemigo, sin ningún resultado militar, no hay el derecho de hacer morir á nuestros bravos."

¿No dice todo esto bien claro que la derrota de los zumacos es tan vergonzosa, como esplendido el triunfo de nuestros valientes?

Ellos lo dicen: la salida á la Unión con su resultado negativo: no había plan, ni hubo dirección, llegados á la Unión no supimos que hacer y permanecimos hora y media, bajo el fuego certero y ventajoso que nos hacia el enemigo!

Si todo esto no es confessar la derrota, no sabemos leer, no sabemos lo que significan esas declaraciones.

Los hombres sensatos lo dirán, y compararan nuestras aserciones con las cínicas mentiras de la prensa de Montevideo que quiere ostentar un triunfo de lo que no es sino un verdadero dascalabro para sus filas.

No terminaremos estas líneas, sin enviar un bravo sentido á nuestros valientes por la bizarria y el denuedo conque supieron mostrarse en el combate del 29; última gloria que á su heroísmo debe la causa nacional.

Honor á los bravos que la componen!

Gloria á los valientes vencedores en la Unión.

### El General Moreno.

El martes á la tarde llegó á nuestro campo el General Don. Lucas Moreno, cuya venida habíamos anunciado anticipadamente.

Damosle la bienvenida, y á la vez felicitamos al General en Jefe y al ejército Nacional, por el concurso que ese Jefe puede prestar á su completa organización, si como creemos, sus servicios fuesen inmediatamente aprovechados.

El General Moreno á demás de los conocimientos militares que lo distinguen y que generalmente se le reconocen, se siente animado de los mejores deseos y de la más patriótica decisión por el triunfo de la causa Nacional, por la cual ha estado haciendo sacrificios desde Buenos Ayres, tan luego como salió de su larga prisión en Montevideo.

Interpretando el sentimiento que anima á la generalidad de los leales servidores de la causa nacional, hacemos votos por que el General Moreno ocupe cuanto antes en nuestro Ejército el puesto de honor que le corresponde.

El Estado Mayor del Ejército Nacional, confiado al desempeño del General Moreno, á su ilustración y á sus conocimientos militares, daría una esperanza mas al triunfo no lejano de nuestra causa.

Esa es nuestra convicción, y creemos no engañarnos asegurando, que ese es también el deseo unánime del Ejército Nacional, que confía en ser escuchada y que mira como una verdadera adquisición para sus filas, la llegada del General Moreno.

### La Liorna de Montevideo.

#### VERGUENZA PARA LA PATRIA!

Lease sin pasión los siguientes artículos que copiamos de *El Siglo* de ayer, y acabará de comprenderse el desquicio en que se hallan los encorralados, después de la derrota del 29.

Montevideo es una Liorna. Sus últimos escándalos son una vergüenza para la Patria.

He aquí esos artículos:

#### "SUELITO."

"El Sr. Presidente, en la reunión oficial que promovió ayer, ha estado originalísimo lleno de magestad y dignidad.

"Entre otras cosas dijo: que los Ramírez eran la causa de todos los males que había sufrido y sufría el país; que eran lo más plebe y canalla que se conocía y que una sola hora de su vida valía por todos los Ramírez y su descendencia.

"Todo esto no nos roza, pero nos da tristeza y nos causa vergüenza."

#### "LA CALUMNIA OFICIAL"

"Ha llegado á nuestro conocimiento, que el Sr. General Batlle se ha permitido decir en una reunión de Jefes, que nosotros, constantes agitadores conspirábamos contra su autoridad.

"Es muy probable que el General Batlle no sepa lo que es conspirar y por eso se expresa así.

"Nuestra conspiración es de propaganda por la prensa, y si acaso en el círculo de nuestra relaciones, sin reserva ni para el mismo General Batlle á quien hemos hablado siempre con la misma rudeza franqueza.

"Tome el *Siglo* dia á dia y en él encontrará los propósitos de nuestra conspiración, propósitos altos y patrióticos que presentarían al partido juntando otro rol mas digno que él que ha impreso el General Batlle en los tres años de su triste y desgraciada administración; tome el *Siglo* y en él encontrará los hilos de nuestra conspiración, hilos que hasta los ciegos ven, y que sin embargo no estrangularíamos que no viese el General Batlle.

"Calumnia el General Batlle.

"Ha oido tantas verdades amargas de vuestra

parte, que bien vale la pena de que una vez nos calumnien, ya que el resorte de los destierros no ha tenido la virtud de intimidarnos e imponernos silencio.

"Un día llegará en que el General Batlle estará en su molino y nosotros como siempre en nuestro estudio y en nuestra oficina.

"Entonces saldaremos nuestras cuentas.

José P. Ramírez."

### Los Voluntarios Catalanes

Se nos pide la publicación de la siguiente carta, dirigida al Jefe de los "Voluntarios Catalanes".

Hela aquí:

"Señor D. Jaime Carreras Capitán de la Legión Voluntarios Catalanes."

"Sr. Capitán y amigo:

"Para desvanecer cualquiera duda que pudiera abrigarse en el ánimo de vd. y de sus valientes compañeros de armas, a quienes ha cabido la gloria de tomar por asalto el mas formidable de los baluartes, enemigos, dirijo á vd. esta carta, anticipándole mis sinceras felicitaciones por ese acontecimiento extraordinario que será debidamente apreciado por el Sr. General.

"Comprendo la susceptibilidad de vd. y quiero darle la mas completa seguridad de nuestras simpatías y del entusiasmo con que los hemos aclamado los primeros vencedores de aquella fortaleza inespugnable.

"Apenas organizadas en compañía, acabaron de dar ustedes á la República un día de gloria, y han hecho adelantar á la revolución un gran paso hacia la solución de la noble contienda que nos enemigos.

"Los Orientales todos, elevándose sobre las pequeñas rivalidades, indignas de los caracteres frances y elevados, sabremos dignificarles la gloria que les cabe y hacerles la justicia que les es debida.

"Llenaré con viva satisfacción el deber de presentar á vd. al Sr. General en Jefe en el momento oportuno, para que oiga vd. de sus labios las vivas felicitaciones á que es acreedor.

"Por mi parte, me complace sobre manera no haber visto defraudadas las esperanzas que fundé en el arrojo proverbial de los intrépidos catalanes.

"La compañía Voluntarios Catalanes hará flamear con orgullo en sus filas la bandera conquistada en el asalto. Los Voluntarios catalanes serán considerados como los vencedores del Cerro, y no será posible en lo susiguiente recordar esa heroica empresa, sin hacer la debida justicia á los audaces asaltantes.

"Renovando á Vd. mis felicitaciones por ese hecho glorioso, le saluda y en Vd. á todos los voluntarios su Alm. amigo y S. S.

Federico N. Reyes.

Union Noviembre 29 de 1870.

### El Mayor Estomba.

El Mayor Dn. Juan Antonio Estomba dirige á su hermano el Coronel, la siguiente carta pidiéndole encarecidamente su publicación.

Como militar de honor, aun en medio mismo de su conflicto, salva en ella su responsabilidad en el acto de servicio que desempeñaba en la linea el dia 29 cuando avanzó el enemigo.

He aquí la carta de nuestro amigo, hoy prisionero.

Hermano.

"Ayer á la 1 poco mas, fui avisado por un oficial que el enemigo avanzaba por la casa volada. Me preparé á pelear en retirada, después de reunir las guerrillas del costado izquierdo y derecho, pero en ese momento, fui flanqueado y tomé la retirada por el camino mas corto, haciendo des descargas desde el parapeto como con quince hombres que pude reunir.

"Al primer aviso manejé el parte, y dos veces mas en seguida; lo había tambien hecho á las doce; comunicaba al Gefe de Linea que el enemigo avanzaba con artilleria, y se me contestó — "que no me diese cuidado, pues no era otra cosa que el relevo."

"El Gefe de Caballería que debia haberme protejido en ocasion tan precisa, para montar al menos á mis pobres compañeros en ancas, no apareció.

"Trata de hacer publicar esta carta de cualquier modo; mira que me conviene

Tu hermano.  
J. A. Estomba.

### La farola del Cerro.

Damos á continuacion la nota que el mismo dia despues de recibido el parte de la toma del Cerro de Montevideo, hizo pasar el General en Gefe del Ejército Nacional, sobre la Farola que existe en la Fortaleza.

Vense en esa nota manifestados una vez mas los nobles deseos que animan á la revolucion, en su cuidado y guarda de los intereses del pais y de la nacionalidades todas que en él viven.

El General en Gefe no pierde ocasion de comprobar su marcha de orden y de manifestar los sentimientos y simpatias que lo animan en pro de los intereses de las naciones amigas que nos frecuentan. He aquí la nota á que nos referimos:

"Estado Mayor General.

"Campamento en Maroñas,  
Noviembre 29 de 1870.

Señor:

En el deseo de no causar perjuicio de ningún género á la marina mercante y de ultramar de las naciones extranjeras, he recibido órden del Sr. General en Gefe para hacer saber á V. S. que el servicio de la Farola, que existe en la fortaleza del Cerro debe continuarse haciendo con la mayor regularidad.

"Al efecto V. S. tomará las medidas necesarias e impartirá las órdenes que juzgue oportunas, para que aquel servicio se haga de la manera indicada.

"Dios guarde á V. S.

B. Villasboa.

"Sr. Coronel Don Emilio Pizarr, Gefe del costado derecho."

### Asesinatos.

Durante los dos horas que permanecieron el 29 los libertadores liberto gas por metros alrededor

res, hicieron algunas proezas de las que acostumbran.

En las inmediaciones del Molino de Ocampo asesinaron cobardemente á tres vecinos, dos quintos y un español; este último tenia en el bolsillo entre otros papeles una fe de bautismo y una papeleta, que acreditan ser español, hijo de Victoria y llamarse Justo Beltran de Guevara.

En nuestra oficina existen esos papeles, manchados aun con la sangre de la victimas, y están á la disposicion de todos los que quieran verlos.

Nos dicen que los otros dos asesinados eran un italiano y otro español, cuyos nombres no conocemos.

Según lo que se nos refiere, algunos soldados saltaron una zanja y fueron á robar en las casas de los asesinados, que quisieron defenderse y fueron ultimados por aquellos infames.

Este hecho fué presenciado por algunos vecinos que á su presencia huyeron por no correr igual suerte.

Apunte el *Siglo y la Tribuna* esos nuevos hechos del vandalismo de su soldadesca y decanten después civilizacion, libertad, orden y tradiciones gloriosas.

Malvados que por donde quiera que pasan, dejan la señal maldita de sus huellas de sangre, de robo y de pillaje!

### CRONICA.

**Almanaque politico.** — Santo del dia — San Revoltillo mártir. Este santo de la cofradía de los zumacos, fué siempre el patrono de los hombres demagogos que llaman de color de rabano.

Los Rameros de la calle de Colón hacen continuas rogativas á este patron de la demagogia para que no dé Dios paz al pais; que ellos y los suyos roban.

**El Coronel Burgueño.** — Con el general Moreno, llego tambien á nuestro campo el Sr. Coronel Burgueño. Le Felicitamos por su llegada y por el contingente importante que su persona trae á nuestras filas.

**Otros Patriotas.** — Tambien llegaron en compañía del Gral. Moreno otros patriotas ciudadanos, cuyo contingente es de gran importancia. Les saludamos sinceramente. Su influencia y su consejo patriótico pueden valer mucho en estos momentos.

**El Cañon tomado.** — Dice El *Siglo* que el cañon que les quitamos á los Zumacos, fue por ellos abandonado por estar desmontado. — Mentira infame!

El cañon les fue quitado, por diez nacionales y está tan sano, que ayer mismo les esperaba en la linea — Ya lo oíran tronar!

**Pedro Vega.** — El Mayor de este nombre que perteneció á las fuerzas de Manduca y tomado prisionero en Minas, con el capitán Sandalio Martirena y el teniente Martirena, con ocho individuos mas de tropa, por el Comandante Noguera, hizo cuanto pudo en la pelea del 29, mostrando el valor que lo ha caracterizado siempre. — Justo es pues que recomendemos su comportamiento, por la decisión con que ha sostenido la Causa Nacional, hoy que forma sus filas.

**La Cieza.** — Este es el nombre de uno de los cañones bajados del Cerro. Es de bronce, fundido en Sevilla en tiempo de Carlos III. Dicha pieza del calibre de 12, es magnifica y se llama así: La Cieza.

**Asesinatos.** — En otro lugar hacemos mención de los cometidos brutalmente en el molino de Ocampo por los libertadores ramiristas y bestiamantistas, en las personas de dos españoles y un italiano . . .

De uno tenemos los documentos manchados con la propia sangre!

¿Qué dirán á eso los Consules; qué esos asquerosos demagogos que sostienen á los corrompidos ladrones de seis años?

**Los Ramirez Y Julio Boca Abierta enloquecen á mama Dominga.** — Lo atosigan lo amenazan con darle un cogotazo y botarlo del sillón Presidencial, por su debilidad por su ineptitud para la guerra: le exigen una salida para posesionarse de la "Union," mama Dominga se deja arrastrar al precipicio; salen, sufren un vergonzoso rechazo, dejando en nuestro poder una pieza rayada, de bronce de 12, teniendo una perdida, entre muertos y heridos de 250 hombres; en una palabra, legó el tiro por la culata como vulgarmente dicen; y ahora todas las culpas son de Don. Lorenzo por que lo hizo, sin plan ni combinación.

Ellos que querian hacerlo abortar ?por que no previeron todas las ocurrencias que pueden sobrevenir en un mal parto?—

Don Lorenzo no debe hacerles caso, y si lo incomodan, mas conveniente le será, que los mande con su Imprenta y utensilios, á recojer huano á Patagonia.—

**El Mayor Estomba.** — Anunciámos con gusto á nuestros amigos y compañeros de armas de aquel Gefe, que esta ya en libertad en casa del Comandante Vergara.

A propósito del mismo amigo he aquí la carta que su Sor. hermano el Coronel, recibió ayer.

Héla aqui.  
"Coronel Don. B. Estomba.  
"Su hermano está salvo — Lo salvó su amigo el mayor Elis.

"Felicidad!

J. Elis

Noviembre 29 de 1870.

**Heridos y muertos de los zumacos.** — He aquí la relación que el Ferro-Carrera hace de la conducción de los heridos y muertos que llevaron á Montevideo el 29.

### "LOS HERIDOS Y LOS MUERTOS"

"La forma en que fueron conducidos los heridos y muertos de la Union hasta el hospital, conmovió verdaderamente. Dentro de carros de un movimiento que haría sufrir á los sanos, fueron conducidos los infelices á quienes hirió el enemigo.

"Hay que agregar á esto, que los muertos venían en los mismos carros que los heridos.

"Este es presiso evitarlo, tratando de proveerse de ambulancias, que hagan menos penoso el trayecto. Así sufrirán menos los heridos y al pueblo no le causará tan mala impresión su vista.

"En nombre de la humanidad pedimos que se haga uso de los medios de transporte menos penosos para los que se ven en caso de hacer uso de ellos.

"Es por otra parte un acto de justicia evitar padecimientos á los que vierten su sangre por la patria."

**Derrota.** — Por persona llegada ayer por la diligencia de Cerro Largo, sabemos que habían sido derrotada una fuerza de zumacos, al mando de un titulado coronel Pedro Ramirez — en el departamento de Minas, arroyo Rosario.

Mañana daremos algunos detalles sobre este suceso.

## AVISOS.

### AGENCIA DEL PAIS.

Prevenimos al público y á nuestros favorecidos, que hemos establecido una, en el ALMACEN DE LOS POBRES en la calle 18 de Julio esquina á la de las Artes.

Las personas que deseen suscribirse ó comprar números, pueden pasar por el punto dicho ó por esta Imprenta.

*La Gerencia.*

### EMILIO FELIPINI.

El padre de este jóven, Don Luis Filopini, llegado de Europa, desea conocer su paradero y ruega á las personas ó amigos del expresado jóven, le hagan saber, que desea verlo á su lado y que al efecto se encuentra domiciliado en la Unión en el establecimiento de Herrería de su hermano Francisco.

El jóven Filopini, es de catorce años de edad de regular estatura, pelo Castaño, y trabaja de herrero.

### ALMACEN POR MAYOR

Calle del 18 de Julio núm 209, Unión.

**RETRATOS AL OLÉO.** Las personas que sean aficionadas al arte de pintura, ó que quieran sacar su Retrato al Oleo pueden dirigirse á los altos del Hotel Veneciano, que encontrarán el estudio de los Sres. del Corchio y Marroig, ya conocidos en muchas partes de Europa, como Madrid, Nápoles y Roma, por el merito de los hermosos cuadros y trabajos que han ejecutado siendo uno de los primeros en esta Villa, el de el malogrado Dr. Bazañez.

### CONSULTORIO

El Dr. Dn. Francisco Bond, Cirujano tiene su Oficina y Consultorio en la casa del Sr. Dn Carlos Sanchez farmacéutico de la Unión.

### SUCURSAL.

de

### LA CONFITERIA ORIENTAL.

Esta casa cuyo crédito es bien conocido, se encuentra prevista para atender al público, bien sea en el ramo de comida, como en el de Cafét, Confitería etc.

Su esmerado trato hace escusada toda recomendación.

### HOTEL ESPAÑOL.

Calle del General Flores y Juanicó, esquina.

Se sirve á todas horas y con todo esmero y limpieza, omida almuerzo y cena á gusto del consumidor y á precios modicos.

## TRABAJOS DE IMPRENTA.

En este establecimiento, sito en la calle 18 de Julio 292 se hacen toda clase de trabajos de Imprenta, con la mayor precision y á precios modicos.

### CIGARRERIA DE LA PAZ.

248 --- CALLE DEL 18 DE JULIO --- 248

Hacemos saber al público y á los consumidores de este ramo, que en este establecimiento encontrarán un rico y barato surtido, de cigarros habanos de 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> clase, como tambien del mejor tabaco negro, que viene á esta Villa, cigarrillos blancos etc etc. Los que quieren favorecernos, concurren y verán que la verdad de lo ofrecido, no admite exageracion.

### CIGARRERIA DE LA UNION.

223 -- CALLE DEL 18 DE JULIO -- 223



En esta casa se encontrarán cigarros de las fábricas más acreditadas de la Habana así como de Bahía y otras clases, cigarrillos de papel y demás efectos concernientes al ramo, todo garantido de lo mejor y á precios modicos.

**TOLUTINA RIGAUD**

Admirable agua de tocador que no contiene la mas minima parte de acidos y que puede considerarse como el verdadero talisman de la belleza y la ultima palabra del arte del perfumista. Conserva la frescura de la piel, blanquea y perfuma el cutis, y es superior en todos sus efectos á las aguas de Colonia, á los vinagres mas estimados y á la famosa agua de la Florida. Deposito en Montevideo, en casa de **Guillemette**. En Buenos-Ayres, **Demarchi y hermanos**.

**CREMA DENTRIFICA SOLIDIFICADA**

DE RIGAUD Y C°

La Crema dentrifica ha operado una revolucion en este ramo de la toilette, suprimiendo los polvos y opiatos mas ó menos acidos y peligrosos. Pasando por la superficie un cepillo humedecido se obtiene un mucilago untuoso que limpia delicadamente los dientes y les presta la blanqueza del Marfil.

Deposito en Montevideo, en casa de **Guillemette**. En Buenos-Ayres, **Demarchi y hermanos**.

### NIÑO PERDIDO.

Desde ayer encuentra en la Policía de esta Villa, un niño llamado Eduardo Garcia, Avísemos á sus padres para que pasen á recogerlo sin perdida de tiempo.

### BARRACA DE LOS AMIGOS.

Calle del 18 de Julio N.º 276 Villa de la Unión.

El propietario de dicho establecimiento, hace saber á las personas que quieran favorecerlo que cuenta con un surtido de maderas de todas clases, tierra romana tejas baldosas, caballetes, caños para techos galvanizados, singalambre para cerco, Especialidad en maderas del Brasil como tirantes, tirantillos, varas, ripas leña etc, etc. á precios infimes.

Al mismo tiempo se compra toda clase de frutos del País.

**JABON MIRANDA**

DE RIGAUD E C°

Basta comparar este jabon con los que se fabrican diariamente para reconocer que debe dársele la preferencia. Satina la piel, produce abundante espuma que transforma el agua en un baño lechoso, y su perfume es de los mas delicados. Ademas se halla completamente privado de acidos y es por lo tanto de toda inocuidad para el cutis.

Deposito en Montevideo, en casa de **Guillemette**. En Buenos-Ayres, **Demarchi y hermanos**.